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Открывая заседание, Нурсултан Назарбаев остановился на истории создания и про-
цессе становления Ассамблеи народа Казахстана.

– За четверть века Ассамблея эволюционировала от консультативно-совещательного 
органа до общенародного института со своим парламентским представительством. Она 
воплотила в себе все лучшие характеристики универсальной структуры гражданского 
общества. Внесла важный вклад в то, чтобы дружба, мир, спокойствие и доверие стали 
неотъемлемой частью общественной жизни Казахстана, - сказал Председатель АНК.

Елбасы отметил, что в Казахстане приняты соответствующие законы, согласно ко-
торым любые действия, нарушающие межэтническое и межконфессиональное согла-
сие, являются неконституционными.

– Политика Казахстана в этой сфере отвечает всем принятым международным 
стандартам. Такие организации как ООН, ОБСЕ неизменно дают высокие оценки на-
шей модели межэтнических отношений и усилиям по укреплению единства нации, 
- сказал Первый Президент Казахстана.

Нурсултан Назарбаев также подробно остановился на результатах, достигну-
тых в рамках осуществления программы модернизации общественного сознания  
«Рухани жаңғыру».

Елбасы подчеркнул, что все этносы в Казахстане поддержали консолидирующую 
роль государственного языка.

Первый Президент Казахстана отдельно отметил усилия представителей  
АНК по поддержке населения в условиях эпидемии коронавирусной инфекции.
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В ходе заседания Совета Председатель Ассамблеи народа Казахстана подробно 
остановился на основных задачах по укреплению общественного согласия и единства 
народа страны.

Первый Президент Казахстана подчеркнул, что Правительством приняты антикри-
зисные меры, нацеленные на устойчивое экономическое развитие страны, повышение 
социального благополучия и общего благосостояния граждан.

– Принятые в Казахстане государственные программы поддержки бизнеса и 
экономического развития позволили нам обеспечить стабильным доходом мил-
лионы казахстанцев. Сегодня идет работа по реализации Послания Президента  
Касым-Жомарта Токаева «Казахстан в новой реальности: время действий». Послание 
представляет собой широкую программу реформ всех сфер жизни страны, - сказал  
Нурсултан Назарбаев.

Отметив существующий запрос на новую, инклюзивную политику в сфере межэт-
нических отношений, Председатель АНК указал на важность разработки мер, направ-
ленных на углубление процессов интеграции общества.

– Нам следует более эффективно и проактивно реализовывать интеграционный по-
тенциал казахстанской модели единства и согласия на основе нашего опыта. Необхо-
димо продолжить работу по трансформации этнического и культурного многообразия 
Казахстана в конкурентное преимущество и эффективный инструмент укрепления не-
зависимости и развития страны. При этом мир, согласие и единство были, есть и будут 
ключевыми приоритетами государственной политики. Это принципиальная позиция в 
сфере межэтнических отношений, и она не поменяется, - сказал Елбасы.

Кроме того, Первый Президент Казахстана подчеркнул, что казахский язык имеет 
потенциал для того, чтобы стать объединяющим фактором и еще более укрепить един-
ство народа нашей страны.

Нурсултан Назарбаев указал на усиливающуюся историческую роль и ответствен-
ность казахского народа за состояние межэтнических отношений в стране.

– Мы с полным основанием можем говорить о том, что казахский народ – это госу-
дарствообразующий субъект, и он составляет большинство в стране. Вместе с тем, оче-
видно, что, уважая себя, свое национальное достоинство и язык, каждый из нас должен 
одновременно уважать всех других наших соотечественников, которые также вносят 
свой вклад в развитие страны. Только всем вместе можно будет построить сильный, 
понятный и привлекательный образ будущего Казахстана и всех его граждан, - сказал 
Председатель АНК.

Елбасы также призвал представителей всех этносов активно участвовать в жизни 
страны.

– Треть населения нашей страны – это представители различных этносов. Их вклад 
в достижения Казахстана известен всем, и мы должны наращивать этот потенциал. 
Особенно это касается так называемых мест компактного проживания этносов. С 
одной стороны, там созданы все необходимые условия для сохранения и развития тра-
диций, языков, культуры этих этносов. С другой стороны, на этой основе нам нужно 
культивировать открытые, необособленные в своих культурно-языковых и социально-
экономических нишах сообщества, - сказал Нурсултан Назарбаев.

Кроме того, Первый Президент Казахстана указал, что в информационно-
идеологической работе АНК следует уделить особое внимание укреплению толерант-
ности и борьбе с ксенофобией среди молодежи.

– Ассамблея была создана благодаря общему желанию и порыву всех предста-
вителей этносов, проживающих в нашей стране. Ассамблея – это наше общее дети-

ще, созданное всем народом. И мы должны ее беречь. Наша модель интеграции – это 
социально-культурный, цивилизованный стержень, вокруг которого мы будем дальше 
жить и развиваться, - сказал Председатель АНК.

В ходе заседания Совета были представлены новые заместители Председателя Ас-
самблеи народа Казахстана: председатель Уйгурского культурного центра Алматин-
ской области Кузиев Закиржан Пирмухамедович и член Ассамблеи народа Казахстана, 
директор канала «Kazakh TV» Бекбаева Майя Толегеновна.

Начало статьи  на 1 стр.

Слово о коллеге, Соратнике, авторитетном  члене анк

Жизнь устроена так, что наступает вре-
мя оценить пройденное, в т.ч. опираясь на 
оценку прожитых лет, оглядываясь на мне-
ние коллег, общих друзей, анализируя про-
фессиональные достижения и чутко при-
слушиваясь к мнению соратников по Ассам-
блее народа Казахстана, с которыми двига-
ешься по жизни в настоящее время.

Есть очень мудрое выражение, дающее 
характеристику прожитому любым челове-
ком периоду, которое звучит «Великое луч-
ше видится издалека». И как раз, у Шаймар-
дан Усаиновича наступил период, когда он и 
его близкие, коллеги по Парламенту могут 
наиболее полно оценить, что он сделал для 
Родины, для своей семьи, коллег по службе, 
друзей по Ассамблее народа Казахстана.

Судьба нашего юбиляра похожа на судь-
бы многих молодых людей родивших-

ся, учившихся и взрослевших во време-
на СССР. Родившись в селе Большой Ди-
хан Уйгурского района Алма-Атинской об-
ласти, пройдя детство и школу не только в 
учебе, но и в труде на колхозных полях, ого-
роде дома, который как правило кормил всю 
семью, рискнул, поступил и успешно окон-
чил один из сложных факультетов автори-
тетного учебного заведения СССР Ташкент-
ский государственный университет, где по-
лучил специальность востоковеда и учите-
ля китайского языка. Однозначно, сама спе-
циальность и язык требовали упорства, пре-
данности учебе и бессонных ночей.

Дальнейшая жизнь, связанная с комсо-
молом, причастность к активу районной ко-
миссионной организации и педагогическая 
деятельность в качестве учителя, военрука, 
заместителя директора октябрьской средней 
школы по учебной части Уйгурского района 
Алма-Атинской области вооружили юбиля-
ра педагогической мудростью, умением слу-
шать людей, ценить их, заслугами в воспи-
тании молодежи.

Понятно, что такие личные и деловые 
качества и жизненный опыт, кругозор и зна-
ния востоковедения и иностранного язы-
ка оказались востребованы в деле обеспе-
чения государственной безопасности СССР, 
и Шаймардан Усаинович попал в число из-
бранных молодых людей, которым было до-
верено защищать безопасность и неприкос-
новенность государства и народа Советско-
го Союза.

Еще не наступили времена и может 
быть и не наступят, когда можно будет пол-
но рассказать о работе юбиляра в систе-
ме КГБ - КНБ. Но о его успешности мож-
но судить по тому, что он дорос в звании от 
лейтенанта до полковника! Я, как его кол-
лега по работе в спец.службе, хочу отдель-

но подчеркнуть успехи полковника Нурумо-
ва в работе, когда результаты его операций 
докладывались лично Генеральному Секре-
тарю КПСС Брежневу Л.И. и членам полит-
бюро ЦК КПСС. Его работа в ходе государ-
ственного строительства независимого Ка-
захстана в самые тяжелые времена разрухи 
и попыток иностранных государств вмеши-
ваться в наши дела также достойна высокой 
оценки. Результаты работы Шаймардан Уса-
иновича неоднократно докладывались руко-
водству Казахстана и учитывались в разра-
ботке мероприятий по реализации внешней 
и внутренней политики молодого и незави-
симого Казахстана. 

Уйдя на заслуженный отдых, полковник 
Нурумов Ш.У. остался деятельным челове-
ком, активно стал работать в рядах Ассам-
блеи народа Казахстана и ее одном из бое-
вых подразделений АНК. Он является ру-
ководителем Общественного объединения 
«Республиканский этнокультурный центр 
уйгуров Казахстана». 

Необходимо подчеркнуть, что в этом 
объединении есть авторитетнейшие пред-
ставители культуры и творчества, науки и 
педагогики, бизнеса Казахстана, которые 
своим трудом и талантами прославили наш 
Казахстан.

То, что Шаймардан Усаинович в течение 
девяти лет возглавляет уйгурский центр еще 
раз подчеркивает его авторитет и мудрость 
в деле сохранения культуры языка, тради-
ций. Уйгурский центр проводит огромней-
шую работу по поддержке уйгурских школ, 
которые выпускают талантливых и успеш-
ных ребят и девушек. Гуманитарная дея-
тельность центра и помощь людям, постра-
давшим от различных чрезвычайных ситу-
аций, заслуживает больших и горячих слов 
благодарности наших граждан.

Известно, что особой средой деятельно-
сти является Парламентский коллектив, где 
объем работы и ее напряженность требуют 
глубоких знаний, жизненного опыта и уме-
ния постигать новые сферы знаний.

Как депутат, наш юбиляр пользует-
ся в депутатской среде большим авторите-
том, постоянно ставит вопросы по улучше-
нию жизни наших граждан, в том числе и 
в своем родном Уйгурском районе. Он не-
однократно направлял депутатские запро-
сы в Правительство Казахстана, активно вы-
ступает за сохранение мира, согласия и ста-
бильности в Казахстанском обществе, регу-
лярно встречается с избирателями, и я уве-
рен информирует о своей депутатской дея-
тельности своих коллег по центру. 

Являясь членом Комитета по экономи-
ческой реформе и региональному развитию 
активно влияет на вопросы развития сель-
ских территорий, обеспечения питьевой и 
поливной водой, развития интернет про-
странства в т.ч. в селах и многих других во-
просах.

Шаймардан Усаинович воспитал  
достойного сына, пошедшего по его сто-
пам, надо также отметить и его супругу  
Гульзярам Батурину и других детей,  
которые достойно несли с ним тяготы  
воинской службы.

В день юбилея хочется пожелать  
Шаймардан Усаиновичу отменного здоро-
вья, работоспособности на благо своего на-
рода, особенно в деле укрепления мира, 
согласия и дружбы в Казахстане. 

Заместитель Председателя 
Мажилиса Парламента 

Республики Казахстан 
Экс-министр по чрезвычайным ситуациям

Генерал-лейтенант

В. Божко 

Депутатская группа АНК на онлайн заседании совета АНК
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расширенное заседание респу-
бликанской ассоциации кафедр ас-
самблеи народа казахстана, посвя-
щенное 25-летию анк, прошло в 
онлайн-режиме.

В заседании приняли участие заме-
ститель Председателя АНК – заведую-
щий Секретариатом Ассамблеи народа 
Казахстана Жансеит Туймебаев, вице-
спикер Мажилиса Парламента Влади-
мир Божко, вице-министр информа-
ции и общественного развития Марат 
Азильханов, ректор Евразийского на-
ционального университета им. Л. Гу-
милева Ерлан Сыдыков, и. о. заведую-
щего кафедрой АНК ЕНУ Наталья Ка-
лашникова, заведующие ре гиональных 
кафедр АНК, центров мира и согла-
сия в колледжах и общеобразователь-
ных школах, члены АНК, представите-
ли этнокультурных и молодежных объ-
единений.

Участники встречи обсудили во-
просы, касающиеся совершенство-
вания деятельности Ассамблеи на-
рода Казахстана, в том числе пере-
загрузку и трансформацию функци-
онирования кафедр АНК, их роль 
в учебно-образовательной, научно-
исследовательской и воспитательной 
работе среди молодежи, научный по-
тенциал, а также перспективы реали-
зации прикладных проектов и взаимо-
действия с этнокультурными объеди-
нениями.

Жансеит Туймебаев подчерк нул, за 
25 лет АНК стала общепризнанным и 
уникальным институтом достижения 
межэтнического согласия, стержнем 
казахстанской модели общественного 
согласия и общенационального един-
ства. Ассамблея достойно выполняет 
миссию, возложенную на нее, и под-
твердила на деле свое значение в ка-
честве одного из основополагающих 
факторов обеспечения межэтнической 
стабильности в обществе.

Отдельно зампред ассамблеи отме-
тил роль кафедр АНК, объе диненных 
в ассоциацию. По его словам, имен-
но слаженная и пат риотичная деятель-
ность всех общественных структур 
АНК, в том числе кафедр, подтверж-
дает наличие мощного потенциала для 
дальнейшего укрепления обществен-
ного согласия и единства.

– Разветвленная сеть обществен-
ных структур АНК позволяет вовле-
кать молодежь в реализацию задач по 
обеспечению общенационального со-
гласия и единства в обществе. С уче-
том нынешних реалий возникает необ-
ходимость перезагрузки и трансформа-
ции работы кафедр АНК. Следует об-
ратить внимание, что Ассамблея наро-
да Казахстана в своей деятельности пе-
реходит на проектный метод работы, 
– отметил он.

Жансеит Туймебаев рассказал, 
что планируется реализация 4 основ-
ных проектов, направленных на укре-
пление общественного согласия и об-
щенационального единства среди эт-
носов Казахстана. Это «Формирова-
ние общегражданской идентичности», 
«Духовно-культурная популяризация 
казахстанского многообразия этно-
сов», «Полиэтнический Казахстан: эт-
нокультурный генезис» и «Развитие 
института медиации через выработку 
социальных установок, направленных 

кафедрам анк второе дыхание
на неприятие конфликт ных проявле-
ний в межэтнической среде».

– В связи с этим призываем кафе-
дры АНК и центры мира и согласия 
в колледжах и общеоб разовательных 
школах принять участие в реализации 
данных проектов, – отметил он.

По итогам заседания даны поруче-
ния и сформированы предложения по 
укреплению общественного согласия и 
общенационального единства среди эт-
носов Казахстана.

в выступлении вице-спикера 
мажилиса Парламента республи-
ки казахстан, Председателя оЮл 
арСк в. Божко было отмечено что 
повестка заседания крайне важна и ак-
туальна. Образование кафедр АНК при 
ВУЗах нашей страны было одним из 
эффективных решений, позволивших 
задействовать в анализе, практике де-
ятельности этнокультурных объедине-
ний, домов дружбы, всех госорганов 
научный потенциал ВУЗов, который, 
как показали результаты работы, ока-
зал положительное влияние на реше-
ние главной задачи – формирование ка-
захстанского патриотизма среди моло-
дежи, укрепление мира, межконфесси-
онального и межнационального согла-
сия, а также продвижения идеи Ассам-
блеи народа Казахстана и роли ее руко-
водителя – Первого Президента - Ли-
дера Нации Н.А. Назарбаева.

Божко В.К. высказал слова благо-
дарности присутствующим руководи-
телям министерств образования и на-
уки и Марату Алмасовичу Азильхано-
ву от Министерства информации и об-
щественного развития, а также ректору 
Евразийского Национального универ-
ситета гос-ну Сыдыкову Ерлану Бат-
ташевичу за деятельную поддержу, что 
свидетельствует о работе Ассоциации 
кафедр АНК.

Была отмечена роль в повышении 
авторитета кафедр бывшего мини-
стра образования и науки Сагадиеву 
Е.К. и заместителя министра Асыло-
вой Б.А. за организационную поддерж-
ку кафедр в 2017 году, что выражалось 
в прямом указании ВУЗам о разработ-
ке положений о кафедрах АНК, регла-
менте их работы, кадровом обеспече-
нии и предложении ввести в учебный 
процесс дополнительные дисциплины 
и курсы, направленные также на разви-
тие и сохранение традиций и духовно-
сти всего этнического сообщества Ка-
захстана.

Это стало большим импульсом де-
ятельности научного сообщества ка-
федр АНК.

Отмечена важность усиления ин-
ституционального укрепления госу-
дарственного аппарата в виде соот-
ветствующего комитета и научно-
исследовательского института с зада-
чами решения вопросов межэтниче-
ских отношений и их аналитического 
анализа.

Было также обращено внимание 
на необходимость научного изучения 
ряда актуальных вопросов обеспече-
ния мира и согласия. Было подчеркну-
то что в нашей стране общественное 
согласие и общенациональное един-
ство утвердилось как формула инте-

грации всех этносов. Вместе с тем уве-
личение численности казахского этно-
са, достигшее практически 70% насе-
ления, создает новую социальную и 
языковую среду.

Рост резонансных случаев, кон-
фликтов имеющих этническую окра-
ску, дискуссий по поводу разделения 
в информационном пространстве ка-
захоязычной аудитории на оралманов, 
нагыз и шала казахов, радикализация 
национально-ориентированной части 
казахского населения, групп нацио-
нальных патриотов, языковой вражды 
в соц.сетях вызывают определенные 
опасения у этносов нашей страны от-
носительно стабильности и собствен-
ной безопасности.

Подобные моменты подрывают, 
дискредитируют инвестиционную 
привлекательность страны, в которую 
Елбасы вкладывал много сил и требует 
постоянных мер по снятию опасений у 
казахстанских этносов за свое будущее 
и будущее своих детей. 

Обращено внимание на усилива-
ющиеся нападки со стороны много-
численных представителей казахско-
язычного сегмента социальных сетей 
на институт Ассамблеи народа Казах-
стана, что требует усиления мер по 
пропаганде достижений Ассамблеи в 
деле сохранения мира и их согласия в 
нашей стране как основополагающе-
го условия развития суверенного госу-
дарства, анализа причин и условия воз-
никновения таких настроений.

Необходимо усилить научное изу-
чение и разработку инструментов вли-
яния государства и общественных ин-
ститутов на продвижение идеологии 
непринятия ксенофобии, идей наци-
онального превосходства, формиро-

вания возросшей ответственности ка-
захского социума за сохранение мира 
и согласия в стране, как главного фак-
тора развития Казахстана и повышения 
жизненного уровня казахстанского на-
рода и укрепление в общественном со-
знании главного тезиса «сила в един-
стве».

Обращено внимание на активность 
изучения и выдачи структурным под-
разделениям этнокультурных объе-
динений, работникам Домов дружбы, 
управлений внутренней политики аки-
матов, рекомендаций по проблемам из-
учения казахского языка средним и 
старшим поколениями разных этносов.  
Ужесточение требований к среднему 
образованию по обеспечению качества 
изучения языка и обеспечение владе-
ния казахским языком, требуется боль-
шая настойчивость в реализации поли-
тики привлечения и продвижения в го-
сударственный аппарат представи-
телей различных этносов, владеющих 
казахским языком, о чем говорил Пре-
зидент Токаев К.К. 

Предложено приступить к иссле-
дованиям института семьи, сохране-
нию традиционных семейных ценно-
стей обеспечению семейного благопо-
лучия и материального достатка толь-
ко через труд, воспитанию трудом в се-
мье и школе. Разработке системы попу-
ляризации идеи достижения успешно-
сти в жизни через образование и труд. 
Формирование в общественном созна-
нии уважения к человеку, независимо 
каким трудом он занимается. 

По итогам заседания приняты реко-
мендации, направленные в областные 
акиматы и ВУЗы страны.
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- наталья Павловна, существует 
ли подобные модели межэтнического 
согласия в других странах?

- В мировой практике имеются 
разные формы правового регулирования 
сферы межэтнических отношений. 
К примеру, в Китае принят закон о 
районной и национальной автономии, 
в Австрии - закон о национальных 
группах, в  Республике Беларусь 
и Литовской Республике законы 
о национальных меньшинствах. 
Также в ряде государств разработаны 
государственные программы, стратегии, 
концепции по вопросам развития 
государственной национальной 
политики. Как показывает современная 
мировая практика вопросы 
межэтнического согласия всегда 
остаются актуальными…

- расскажите подробнее как с этим 
обстоят дела в казахстане?

- Нужно сказать, что правовое 
регулирование сферы межэтнических 
отношений в Казахстане, безусловно, 
базируется на основополагающих 
принципах Конституции и 
законодательстве. Например, в законе 
РК об Ассамблее народов Казахстана 
от 20 октября 2008 года, не имеющего 
аналогов в мировой законодательной 
практике, закреплены важные для 
развития общества основные концепты 
демократии - приоритет прав и свобод 
человека и гражданина независимо от 

КазахстансКая модель межэтничесКого согласия – 
КаК фаКтор стабильности в Казахстане

пола, расы, национальности, языка, 
отношения к религии. В 2020 году 
обновлен правовой статус Ассамблеи, 
полномочия ее членов. В дополнение 
к законодательству, вошли вопросы 
аккредитации этнокультурных 
объединений, они сегодня  составляют 
основной фундамент деятельности 
Ассамблеи. Структурно и содержательно 
казахстанская модель наполнилась в 
Год 25-летия АНК. Это объясняется, 
конечно же, динамичным развитием 
ее общественно-значимых структур и 
проектов, в том числе этнокультурного 
и экспертного сообществ. Казахстан за 
годы Независимости выработал свой 
подход и продемонстрировал миру свою 
стратегию - действенную модель, которая 
работает и развивается. 

- каковы особенности казахстан-
ской модели?

- Если говорить об истоках казахстан-
ской модели, то следует подчеркнуть, что 
она неразрывно связана с историей фор-
мирования полиэтничного общества и 
институциональным развитием, способ-
ствующим общественному согласию и 
единству. Так, к примеру, на пятой сес-
сии Ассамблеи народа Казахстана еще 
в 1999 году Первый Президент – Елба-
сы Нурсултан Назарбаев указал на осо-
бенности формирования казахстанской 
модели, в которую изначально был зало-
жен консолидирующий принцип един-
ства в многообразии. Модель безуслов-

но проходила период апробации, модер-
низации в силу определенных реалий, ко-
торые сегодня нам демонстрирует совре-
менная повестка дня. За 25-летнюю исто-
рию АНК, данный институт неоднократ-
но трансформировался, наполнялся но-
вым содержанием. Процессы модерниза-
ции так же коснулись и Модели, в основу 
которой заложены идеи Нурсултана На-
зарбаева, поэтому закономерно, что мо-
дель носит его имя. Вед неслучайно зару-
бежные эксперты нашу модель называют 
мини ООН, поскольку она сумела объе-
динить довольно разные позиции и этни-
ческие группы в одно целое. 

- что вы думаете по поводу Указа 
Президента о назначении выборов 
депутатов мажилиса?

- Я хотела бы особо подчеркнуть, 
что Указ и Обращение Президента К.К. 
Токаева о назначении выборов депутатов 
Мажилиса и маслихатов, в том числе 
и депутатов, избираемых Ассамблеей 
народа Казахстана, подчеркивает 
ее конституционную значимость. 
Традиция участия Ассамблеи в развитии 
парламентаризма, принятии жизненно 
важных законов, в том числе по 
укреплению межэтнического согласия и 
общенационального единства, доказала 
свою эффективность.

- какие проекты реализуются 
благодаря этой модели?

- Ассамблея имеет разветвленную 
сеть своих общественных структур, и 
порой ее оппоненты говорят о каких-
то заоблачных суммах по поводу 
реализации этих проектов. Большинство 
проектов инициируется «снизу», 
этнокультурными объединениями и 
неправительственными организациями, 
стремясь  к скреплению, а не к 
разобщению нашего полиэтничного 
общества. Это такие проекты, 
реализуемые в контексте принципов 
Модели, как «Беседы на Шелковом 
пути», «Память во имя будущего», 
«Қазақтану» и «Халықтану» и 
многие другие, ставшие, по сути, 
общенародными. Главной миссией 
данных проектов является консолидация 
общества, общенациональное единство, 
укрепление исторической памяти, 
скорейшее овладение казахстанскими 
этносами государственным языком 
и многие другие. В рамках развития 
казахстанской модели формируются 
новые гражданские и общественные 
институты, совершенствуют свою 
деятельность ранее созданные. Это, к 
примеру,  такие общественные структуры 
АНК, как Советы общественного 
согласия, Совет матерей, Клуб 
журналистов, Научно-экспертный совет, 
молодежные ее организации, Ассоциация 
кафедр и предпринимателей АНК и 
др. Каждая из общественных структур, 
и, в первую очередь, этнокультурные 

Исполняющая обязанности заведующего кафедрой Ассамблеи народа 
Казахстана ЕНУ имени Л.Н. Гумилева, член НЭС АНК, доктор политических 
наук Наталья Калашникова в интервью Liter.kz рассказала о вопросах 
общественного восприятия и правового регулирования сферы межэтнических 
отношений в Казахстане, основополагающих принципах казахстанской 
модели межэтнического согласия.

ПатриотичеСкая  акция,  ПоСвященная  Памяти 
героя  СоветСкого  СоЮза, героя  роССии,  Уроженца  

заПадно-казахСтанСкой  оБлаСти  н. майданова

объединения вносят свою лепту в 
совершенствование объединяющих 
проектов, в том числе и в решение 
общественно значимых задач общества.

- каким образом данная модель ме-
жэтнического согласия способствует 
укреплению общественного согласия в 
молодежной среде?

- Можно привести массу примеров 
инициатив нашего молодого поколения в 
реализации проектов молодежью.  Особо 
хочу подчеркнуть роль кафедр АНК, 
функционирующих в вузах и колледжах. 
Так, например, в ЕНУ имени Л.Н. 
Гумилева уже семь лет функционирует 
такая кафедра, на базе которой 
создана Ассоциация, оказывающая 
содействие кафедрам в регионах по 
проведению научно-образовательных и 
общественно-воспитательных проектов 
среди студенческой молодежи, тесно 
взаимодействуя с этнокультурными 
объединениями. Интеграционный и 
интеллектуальный потенциал кафедр 
нужно всячески поддерживать и 
развивать, ведь они своего рода 
«мостики» в сотрудничестве высшей 
школы с этнокультурным сообществом, 
ценностный капитал в духовном 
развитии нации. Следует заметить, что 
наш опыт активно изучается за рубежом, 
особенно в приграничных регионах. 

- как повлияла пандемия на работу 
анк? 

- Реализация этнополитики по 
укреплению основных трендов  
казахстанской модели, даже  в 
условиях пандемии, ни на минуту не 
прекращалась…Организация караванов 
милосердия, донорства, молодежного 
цифрового волонтерства, это главные 
черты гуманизма, сострадания 
и солидарности людей разных 
национальностей  для тех, кто попал  в 
трудную жизненную ситуацию...Логотип 
«Мы вместе!» стал не только лозунгом 
этих акций АНК, но и принципом ее 
повседневной деятельности…

- и в заключение, можно спросить, 
неужели в деятельности анк, в 
реализации в казахстанской модели 
нет трудностей? 

- Проблем в данной сфере, как и в 
целом в современном мире, конечно же 
хватает…Умение снять напряжение, 
принять вовремя превентивные меры, 
своевременно обозначить проблемные 
зоны - одна из важнейших задач 
Ассамблеи. Поэтому, наверное, не 
случайно, в АНК появился институт 
общественных медиаторов, который уже 
около 10 лет, наработав опыт, действует 
в Домах дружбы,  учебных заведениях, 
предприятиях и компаниях. Учитывая 
наш менталитет, который формировался 
на лучших традициях добрососедства, 
толерантности и солидарности Великой 
степи, слово, милосердие, уважение 
всегда были и остаются мерилом 
разрешения споров и конфликтов, 
укрепления дружественного отношения 
друг к другу. 

Подготовила Амина Ахметова.

 8 октября 2020г. в городе Уральске со-
стоялась патриотическая акция, посвящен-
ная памяти Героя Советского Союза (1988г.), 
Героя России(2000г.), уроженца Западно-
Казахстанской области Николая Майданова. 

Западно-Казахстанской области Камбетов 
Медхат Мусаевич и Вице-консул Генераль-
ного консульства Российской Федириции в 
городе Уральске Волков Владимир Алексан-
дрович -торжественно открыли акцию. 

Перед участниками акции выступили: 
председатель общества воинов-афганцев 
Габделов Беркенгали, Боровский Анатолий 
Владимирович, Пимонов Олег Юрьевич, 
полковник запаса, ветеран войны в Афга-
нистане, ветеран по ликвидации на Черно-
быльской АС Сергей Николаевич Пунгин. 

Николай Майданов родился в посёлке 
Таскудук Джамбейтинского района Ураль-
ской области, Казахской ССР. Прошел служ-
бу в армии в группе Советских войск в Гер-
мании, а затем окончил Саратовское летное 

Акция организована Ассамблеей народа 
Казахстана ЗКО, Центром русской культуры 
ЗКО, при поддержке Генерального консуль-
ства РФ в городе Уральске. В акции у памят-
ника Майданову Н. у военно технической 
школы г.Уральск приняли участие ветера-
ны Отечественной войны, воины-афганцы, 
воины-десантники, студенты военной кафе-
дры Западно-Казахстанского аграрного Уни-
верситета имени Жангирхана, артисты об-
ластной филармонии им.Г.Курмангалиева, 
Военный оркестр воинской части 5517(во-
енный дирижёр - старший лейтенант Олег 
Файхнер), также представители дипломати-
ческой миссии России в городе Уральске. 

Руководитель КГУ «Қоғамдық келісім» 
управления внутренней политики акимата 

училище. За время командировок в Афгани-
стан совершил 1250 боевых вылетов на вер-
толете Ми-8, вывез с поля боя 85 раненых 
солдат и офицеров, перевёз до около одной 
тысячи десантников и 100 тонн грузов. 

В 1999-2000 годах он принимал участие 
в антитеррористической операции россий-
ских войск в Чечне, в ходе которой спас ко-
мандующего войсками Северо-Кавказского 
округа генерал-полковника Виктора Казан-
цева и группу журналистов.

 Полковник Майданов трагически погиб 
29 января 2000 года — при проведении бое-
вой операции он был смертельно ранен. До 
последнего борясь за жизни находящихся на 
борту, будучи раненным, посадил вертолёт и 
скончался... Вечная Память Героям!
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в кгУ «Қоғамдық келісім» анк была организована диалого-
вая площадка «абай – қазақ ой санасының шыңы». 

Цель мероприятия – духовно-нравственное воспитание молодежи 
на примере жизни и творчества великого казахского поэта и просве-
тителя Абая Кунанбаева. В мероприятии приняли участие работни-
ки КГУ «Қоғамдык келісім», молодежь этнокультурных объедине-
ний г.Кокшетау.  

Молодежь продекламировала стихи Абая, спикеры говорили о 
творчестве и жизни Абая, на примере произведений которого у под-
растающего поколения формируются уважительное отношение к 
традициям и обычаям казахского народа. 

В КоКшетау организоВана диалогоВая площадКа, 
посВященная тВорчестВу абая

  Галина Калашникова солистка 
областной филармонии имени Г. 
Курмангалиева, член Ассамблеи народа 
Казахстана ЗКО, обладатель медали 
«Патриот Казахстана», заместитель 
председателя ОО «Центр русской 
культуры», руководитель молодёжного 
крыла, лауреат международных и 
республиканских конкурсов, основатель и 
руководитель детского ансамбля ложкарей 
«Николушка». Галина рассказала о работе 
центра и о том, какой была Неделя русской 
культуры в период пандемии.

– галина, расскажите, как стали 
сотрудничать с центром русской 
культуры?

– Все началось в 2010 году. Тогда я была 
руководителем оркестра русских народных 
инструментов. Естественно, хорошо знала 
и руководителя ЦРК Сергея Михайловича 
Погодина. Вместе организовывали 
мероприятия, праздники, составляли 
культурную программу. Принимала в ней 
активное участие. Звучал оркестр русских 
народных инструментов, я выступала 
как аккордеонистка. Старались концерт 
делать ярким и красочным. В целом, 
деятельность всего центра направлена 
на развитие русской культуры, традиций. 
Естественно, это мне очень нравилось, 
было интересно. Со временем вошла в 
коллектив, а потом предложили стать 
заместителем председателя. Если честно, 
не думала, что общественная работа так 
закрутит, но сейчас свободного времени 
практически нет. Дочь Александра тоже в 
деле. Принимает активное участие во всех 
мероприятиях, выступает. Всего же нас 
около 50 человек, есть активисты, наша 
общая задача – пропагандировать русскую 

Сохранение национальной 
кУльтУры главная задача анк

культуру, рассказывать о традициях и 
обычаях, знакомить с песнями, музыкой. 
Но ни одно мероприятие не проходит, 
чтобы не звучали песни других этносов. 
Это, прежде всего, мероприятия дружбы 
и толерантности. В последние годы мной 
проведен литературный музыкальный 
вечер «Лев Толстой в Уральске», вечер 
духовной музыки, который организован 
при поддержке Генерального консульства 
РФ в Уральске, и многое другое. 
При любом использовании материалов 
сайта, гиперссылка на ibirzha.kz 
обязательна. 

– неделя русской культуры прошла 
во время карантина. как все это 
выглядело?

– Все знают и помнят, какими 
были праздники в прошлые годы. 
Этнокультурные объединения проводили 
их с размахом. Сотни людей приходили в 
парк на сорочинскую ярмарку, армянский 
«вардавар». А каким зажигательным был 
татарский сабантуй и все остальное. 
В этом году не так, причины понятны. 
Но, несмотря на строгие ограничения, 
совсем отменять праздники мы не стали. 
Запланированные мероприятия 
проводились в онлайн-формате. В 
каждый из дней круглые столы, лекции, 
конкурсы. В областной библиотеке для 
детей и юношества им. Х. Есенжанова 
(в режиме онлайн) прошел круглый стол 
«Славянская письменность и культура 
– вчера, сегодня, завтра», конференция 
«М. Шолохов и казахстанские писатели». 
В ходе её прозвучали музыкальные 
номера. Народную музыку фольклорного 
ансамбля «Коляда» представил солист 
ансамбля П. Маглели, исполнил на гуслях 
мелодии восточных славян. Выступил 
также кобызист А.К. Базарбаев из Актау.

В общем каждый день что-то новое и 
интересное.

В прошлые годы размах был другой. В 
2015 году состоялся Фестиваль хоровых 
коллективов области, посвящённый 
700-летию Сергия Радонежского, в котором 
принял участие посол России в Казахстане 
М.Н. Бочарников. В 2017 г. проведены 
творческие фестивали, посвященные 
120- летию Г.К. Жукова и юбилею битвы 
под Москвой. Хореографические научно-
практические конференции памяти П.И. 
Чайковского, 110-летию нобелевского 
лауреата М.А. Шолохова, 100-летию 
русского певца Ф.И. Шаляпина, конкурсы 
чтецов к юбилею В. Маяковского и 
М. Цветаевой, вечера художника И. 
Айвазовского. Регулярно последние 
шесть лет ЦРК проводит в областном 
театре драмы им. А.Н. Островского для 
детей Новогодние и Рождественские 
празднества при поддержке Генерального 
консульства РФ. Совместно с Уральской 

епархией мероприятия для детей 
воскресных школ, Пасхальные и 
Масленичные гуляния, дни Медового 
и Яблочного Спасов. 9 мая силами 
Центра русской культуры проводилось 
шествие «Бессмертный полк» и акция 
«Никто не забыт и ничто не забыто». 
При любом использовании материалов 
сайта, гиперссылка на ibirzha.kz 
обязательна.

– в августе прошла республиканская 
онлайн-конференция, расскажите о ней.

– В рамках гранта НАО «Центр 
поддержки гражданских инициатив» при 
поддержке Министерства информации 
и общественного развития РК ОО 
«Алматинский областной русский центр» 
начал реализацию проекта «Формирование 
общегражданской идентичности и 
развитие Казахстанского патриотизма 
среди этнокультурных объединений».

В связи с чем, 18 августа проведена 
информационная встреча в онлайн-
формате, посредством интернет 
платформы ZOOM. Участниками стали 
представители этнокультурных центров 
АНК РК, преподаватели ВУЗов, школ 
и других организаций образования, 
волонтерские объединения, НПО, 
партнеры проекта, представители 
государственных органов.

В ходе информационной встречи 
обсуждены комплексы мероприятий 
по популяризации общегражданских 
ценностей, казахстанского патриотизма 
и межэтнического согласия среди 
различных этнических групп.

В онлайн-встрече от КГУ «Қоғамдық 
келісім» аппарата акима ЗКО приняли 
участие – руководитель Медхат Камбетов 
и заместитель руководителя Жамал 
Ихсанова, которые рассказали коллегам 

о деятельности Ассамблеи народа 
Казахстана ЗКО в период пандемии, 
говорили об активности волонтеров и 
проведении акций «Караван милосердия», 
о гуманитарной помощи пострадавшим 
от наводнения Мактааральскому району 
Туркестанской области, обо всех 
работах, связанных с гуманитарным 
грузом, за которые была ответственна 
АНК ЗКО. Я тоже приняла участие 
в разговоре, являлась региональным 
представителем проекта в Уральске. 
При любом использовании материалов 
сайта, гиперссылка на ibirzha.kz 
обязательна.

– вы ещё руководитель ансамбля…
– Ансамбль ложкарей «Николушка» 

создан в 2013 году, входит в состав 
кружков Воскресной школы при Храме 
Святителя Николая Чудотворца.

Ансамбль принимает активное 
участие в культурных мероприятиях 
города и области. Нам есть чем 
гордиться. В 2015 году коллектив стал 
обладателем Гран-при в номинации 
«Лучшее инструментальное исполнение» 
в Алматы на республиканском фестивале 
«Духовный сад Семиречья».

В 2018 году – лауреат II степени 
Международного конкурса имени Савелия 
Орлова в Самаре. В копилке достижений 
– благодарственные письма за участие в 
больших областных проектах. В 2018 году 
ансамбль принял участие в XVII съезде 
Ассамблеи народа Казахстана.

Сегодня в ансамбле занимается 
16 ребят от 10 до 16 лет. Ребята 
выросли за время существования 
ансамбля, некоторые уже учатся в 
вузах, но не бросают полюбившееся 
им дело, продолжают заниматься. 
При любом использовании материалов 
сайта, гиперссылка на ibirzha.kz 
обязательна.

Автор: Надежда Жолдошева
Фото Ярослава Кулика и из личного 

альбома Г. Калашниковой
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Как бы ни было трудно и сурово жить, любить ближних надо всегда

ДОРОГА К ХРАМУ У КАЖДОГО СВОЯ. И ВЫБИРАЕТ ЕЕ КАЖДЫЙ САМ. 
КОГДА КТО-ТО ИЛИ ЧТО-ТО ПОДСКАЖЕТ: ИДИ! Я ПОМНЮ, КОГДА И КТО МЕНЯ 
НА ЭТУ ДОРОГУ ВЫВЕЛ И К КАКОМУ КОНКРЕТНОМУ ХРАМУ ОНА ВЕДЕТ. НО 
НАЧНУ ИЗДАЛЕКА. [газетная статья]

МАЛИНОВЫЙ БЛАГОВЕСТ
В глубоко советские времена в редакцию пришло письмо от прихожан 

талгарской церкви. Заведующий отделом вручил его мне: почитай, если нужно – 
поезжай, разберись. В письме жаловались на нового священника: службы ведет в 
пьяном виде, пропускает их. Встретился с бабушками-прихожанками, именно они 
и писали. Познакомился с попиком. Неопрятный, по плечам перхоть рассыпана, 
перегаром от него несет. «Что, жалуются? А ну их, я здесь временно…»

Я недавно закончил учебу в университете, на отлично сдал экзамен по научному 
атеизму. Горя праведным гневом и возмущением, написал заметку. Редактор 
прочитал, похвалил. Но печатать, сказал, не будем. «Зачем нам улучшать их 
кадровую работу? Церковь от государства отделена. Это ее внутреннее дело».

Через двадцать лет я рассказал об этой истории владыке Алексию (в миру – 
Андрей Николаевич Кутепов), который возглавил Алматинскую и Семипалатинскую 
епархию с лета 1990 года. Посмеялись. Архиепископа отличало редкостное 
обаяние, талант общения. Яркая, образная речь и умение доступно говорить о 
самом сложном и сокровенном – признак большого ума.

При владыке Алексии заметно оживилась церковная жизнь. Создавались 
новые приходы, восстанавливались храмы, монастыри. А сам архиепископ стал 
заметной фигурой в Казахстане. Помню, народный писатель Абдижамил Каримович 
Нурпеисов рассказывал мне о своих встречах с Андреем Николаевичем: «Какой 
просветленный человек! Тонкий, умный. Я наслаждаюсь беседами с ним».

На одном пасхальном приеме посол РФ проговорил немыслимое для 
дипломата: «Мы, россияне, завидуем вам, потому что у вас такой замечательный 
архиепископ!». К слову, в России владыка был наместником Свято-Троице-
Сергиевской Лавры, а осенью 1988 был назначен председателем финансово-
хозяйственного управления Московской патриархии. С этих высоких постов владыка 
был якобы отодвинут подальше, когда шла борьба за церковную власть…

1 мая 1994 года, в день Светлого Христова Воскресения, президент Назарбаев 
объявил о возвращении Вознесенского собора православной церкви Казахстана. 
«Это акт исторической справедливости», – сказал владыка в ответном слове, 
поблагодарив главу государства.

Чтобы собор стал действующим, нужно было многое. И ремонтировать его, и 
воссоздавать алтарь, ризницу, притвор. Приступить к росписи стен. А что такое храм 
без колоколов? На помощь пришли прихожане, на счет собора стали поступать 
скромные пожертвования. То было трудное время, когда рухнула экономика, люди 
нищали. Но храму помогали кто чем мог.

Редакция «Казахстанской правды» постоянно рассказывала об этом 
всенародном деле. Тогдашний премьер-министр Сергей Терещенко, объединив 
доброхотов, организовал в Подмосковье отливку колоколов, их доставку и установку 
на звонницу. Храм ожил, когда с его колокольни полился малиновый благовест.

По просьбе владыки я откомандировал в Загорск двух сотрудников, они 
привезли изготовленные в Лавре церковную утварь, в том числе две книги – 
ктиторскую и синодик. Словом, дело мало-помалу двигалось.

ОБВЕНЧАТЬСЯ ПЕРЕД БОГОМ
Я познакомил владыку со своим приятелем, алматинским художником 

Владимиром Лукиным. У него трудная судьба: подающий большие надежды 
спортсмен, он потерял в автокатастрофе ногу. Выживая, увлекся живописью. В доме 
Володи владыка долго разглядывал портрет жены художника, сказал: «Вот так надо 
писать иконописные лики».

Архиепископа отличало редкостное обаяние, талант общения. 
Фото: из газетных материалов

Разговорились и незаметно перешли к теме росписи храма. Условились, что 
попробует Лукин написать один из церковных сюжетов. Вместе с напарником 
Юрием Суписом они долго искали варианты росписи алтаря. Не были они 
«богомазами», мало что поначалу понимали в церковной живописи, ее сюжетах. 
Но, видимо, Бог дал им не только старание, но и талант. И именно их эскизы 
владыка в итоге благословил. Так началась пятилетняя подвижническая работа этих 
художников по росписи собора.

Собор восстанавливался и собирал прихожан на службы. Однажды владыка, с 
которым мы к тому времени общались почти ежедневно, сказал нам с моей женой 
Верой: «Двадцать пять лет в блуде прожили, вам надо обвенчаться перед Богом». 

Не бывает поста целовать в уста

Алексий, митрополит Тульский и Ефремовский. 

Помню, стены собора были затянуты 
белой марлей, пахло краской… Владыка 
обвенчал нас и благословил.

Как-то я спросил его: надолго ли 
в Казахстан? Есть ли у священников такого ранга ротация? Он ответил легко и 
убежденно: я здесь навсегда, уйду вперед ногами. А какое-то время спустя Андрей 
Николаевич заболел. Много и упорно лечился. Служил и работал через силу. 
Видно было, как он сдал. Мы с Верой приезжали к нему домой проведать, он порой 
принимал нас лежа.

«Трижды стучался к Господу, но пока не принимает меня Господь» – так говорил 
о трех своих инсультах. Подарил нам икону, привезенную с Афона. Врачи тем 
временем уточнили диагноз и вынесли вердикт: нужно менять климат. Владыка 
сказал, что по решению руководства РПЦ переедет в Тулу.

Как они плакали, колокола, как трезвонили и надрывались в плаче! Отчаянно 
и горько звучали на прощание, когда владыка выходил на северное крыльцо 
Вознесенского собора после последней своей службы в Алматы. Бледный, 
полуобморочный, он слабой рукой благословлял подходивших...

«КАК ТАМ У НАС?..»
Вот как позже митрополит Тульский иЕфремовский, архиепископ Алексий 

вспоминал 12 лет своего служения в Казахстане: «Это был самый радостный, но 
и печальный период моей жизни. Радостный потому, что появился практический 
опыт управления епархией. Приехав в Казахстан, я увидел многонациональную 
страну, пропитанную советским духом. Понятно, что исторически эта территория 
принадлежит тюркскому народу, казахам. А славянские народы были словно 
«встроены» теми или иными жизненными судьбами и испытаниями, в том числе 
тем, что Казахстан был местом ссылки. Меня радовало, что во многих людях была 
крепка вера, наполненная живой еще связью с великомучениками и исповедниками, 
просиявшими на земле Казахстана. Печаль же принесли трудности, связанные 
с распадом большой страны, бывшего общего дома. Растерянные, выбитые из 
колеи люди шли в православные храмы. Нужно было как можно точнее и бережнее 
успокоить паству, чтобы не спешили они покидать эту ставшую им родной землю. 
В то непростое время, когда мощные тектонические сдвиги сотрясали общество, 
мы активно открывали приходы, создавали монастыри, в проповедях убеждали 
сохранять единство в многонациональном государстве. А сам был вынужден 
уехать…».

КАК-ТО Я СПРОСИЛ ЕГО: НАДОЛГО ЛИ В КАЗАХСТАН? ЕСТЬ ЛИ У 
СВЯЩЕННИКОВ ТАКОГО РАНГА РОТАЦИЯ? ОН ОТВЕТИЛ ЛЕГКО И УБЕЖДЕННО: 
Я ЗДЕСЬ НАВСЕГДА, УЙДУ ВПЕРЕД НОГАМИ. А КАКОЕ-ТО ВРЕМЯ СПУСТЯ 
АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ ЗАБОЛЕЛ.

Вот что добавлю от себя. При церкви, по-прежнему отделенной от государства, 
владыка Алексий сделал эти институты ближе, они перестали быть равнодушными 
антагонистами, научились сотрудничать, а общество стало менее безбожным. В 
нем теперь больше доброты и света. Выросли ряды воцерквленных казахстанцев. 
Или тех, кто просто потянулся к вере. Среди них я числю и себя. Прививка от 
бездуховности особенно важна в нынешнее время, когда ультралиберализм 
западного толка выстраивает постхристианский мир, хочет увидеть его без Бога.

Это все главное, что владыка оставил, а другие пастыри продолжили. Еще 
я навсегда запомнил его присказку: «Не бывает поста целовать в уста». Форма 
шутливая и легкая, но в словах этих большой смысл: мол, как бы ни было трудно и 
сурово жить, любить ближних надо всегда.

Теперь уже можно рассказать, о чем я долгие годы не считал себя вправе 
говорить. Когда художники стали работать над фреской «Шествие праведников», 
владыка решил, что в их группе будут запечатлены лики Терещенко и Дильдяева. 
Это, оказывается, в традициях церкви, так во все времена отмечался вклад 
попечителей храмов, ктиторов. «Лики» наши, конечно, не портретные, 
стилизованные. Но узнать можно было. Сергей Александрович держал на руках 
миниатюрную копию собора, я – свиток.

Приходя в собор послушать службу, поставить свечи, я всегда возвращался к 
той фреске, смотрел и вспоминал… Вспоминал те годы, неустанные труды владыки, 
его замечательные проповеди, яркую популярность и доступность, наперекор всему 
подъем общей духовности, свои шаги по дороге к храму.

В прошлом году Вознесенский собор предстал во всей красе после капитального 
ремонта и реставрации. С гораздо большими, чем в 90-е годы, возможностями 
было восстановлено то, что было задумано сто лет назад и создано архитектором 
Андреем Зенковым. Новую роспись сделали мастера из Палеха, представители 
знаменитой художественной школы. Владимир Лукин позвонил в Тулу, попечалился 
владыке: мол, закрашена моя работа. «Под твоими росписями люди двадцать пять 
лет молились. Так что не журись, хвали Господа и тихо гордись».

…Недавно многолетняя прихожанка Вознесенского собора Светлана Синицкая 
была в Туле, посетила местный храм. Вокруг храма по случаю праздника был крест-
ный ход, впереди шел владыка Алексий. Он увидел Светлану в толпе, признал, по-
дошел, благословил: «Светочка, здравствуй! Как там у нас в Алма-Ате?».

Григорий ДИЛЬДЯЕВ
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Детский фольклорный ансамбль «роДничок»

Чем едины разные национальности? Нация сильна единством, которое 
ярко, весело и по-молодому задорно демонстрирует детский фольклорный 
ансамбль «Родничок».  

 Руководитель Ансамбля «Родничок»-Анна Гумарова. Ансамбль был соз-
дан в 2013 году при Доме Дружбы района Бәйтерек. Район расположен в се-
верной части Западно-Казахстанской области. В ансамбле занимается более 
30 детей от 5 лет, и все они разной национальности. 

Основной целью деятельности является изучение традиций разных наро-
дов, познание фольклора, воспитание нравственных ценностей, уважения к 
истокам, чувства патриотизма, любви к родной земле, к своему народу. 

Участников ансамбля объединяет глубокое чувство любви и уважения к 
народному наследию музыкального творчества. В репертуаре ансамбля бо-
лее 40 песен на разных языках, календарные и обрядовые, хороводные, игро-
вые, шуточные и плясовые, а также фольклорные тематические программы 
и танцевальные композиции. 

  Фольклорный ансамбль «Родничок» активно участвует в праздничных 
программах и мероприятиях, народных гуляньях и праздниках, в районных, 
областных и республиканских фестивалях и конкурсах; был награжден гра-
мотами и дипломами. 

В 2019 году ансамбль был признан лучшим в районе и награжден кубком 
«Үздік ұжым». Детский фольклорный ансамбль поставил перед собой боль-
шую задачу. Хотят получить звание «образцовый», а для этого нужно много 
усилий, но с дружным коллективом у них всё получится.

Руководитель ансамбля-Анна Гумарова, через искусство, учит своих вос-
питанников любить свою родину: «Дружба и согласие, единство наших по-
мыслов - залог будущих успехов нашей родины. Пусть всегда царит мир и 
согласие под казахстанским шаныраком!»

Дом Дружбы района Бәйтерек, Западно-Казахстанской области.

Ассамблея народа Казахстана в рамках республиканской акции «Дорога в школу» 
оказала помощь 2704 семьям и 5938 детям из малообеспеченных, многодетных 
семей, а также лишенным родительского попечения на сумму 106 989 440 тенге, 
передает МИА «Казинформ».

Ассамблея народа Казахстана через региональные филиалы ежегодно 
организовывает социальную поддержку и оказывает помощь детям из 
малообеспеченных семей.

В преддверии нового учебного года лидирует в благотворительной помощи 
учащимся Кызылординская область. При содействии общественного фонда  
«Ел Арай», областного благотворительного фонда АНК Жомарт, «ТОО Жан-Арай», 
АО «Арал тол», а также районных предпринимателей (М. Оспанова) и волонтеров 
(Б. Бегалиев) были подарены планшеты, смартфоны и сим-карты на общую сумму 
9 057 000 тенге, роутер для подключения к интернету, модем, канцелярские товары, 
необходимые для обучения.

Тюркское, узбекское, таджикское, этнокультурное объединение Туркестанской 
области, городской, районный Совет матерей, Фонд Фердауси «Жаннатул» совместно 
приобрели планшеты, смартфоны, школьные сумки на сумму 7 514 000 тенге.

Этнокультурные объединения Восточно-Казахстанской области оплатили 
обучение и обеспечили одеждой детей на сумму 7 060 500 тенге, Жамбылской –  
6 030 000 тенге.

Председатель клуба благотворителей и наставников АНК Карагандинской 
области, председатель ОО» LITUANICA « В. Тварионас подарил 7 детям из 
малообеспеченной семьи школьные принадлежности на сумму 77 000 тенге и 
2 ноутбука на сумму 300 000 тенге, члены клуба благотворителей и наставников 
Шауенова с. и Макаткызы м. Совет матерей совместно со структурами  
АНК подарили 90 детям школьные принадлежности и рюкзак на сумму  
850 000 тенге и оказали помощь на общую сумму 6 млн. тенге.

Совет матерей и члены Чечено-Ингушского, Корейского, казачьего, русского 
этнокультурных объединений Костанайской области подарили на 6 978 000 тенге 
компьютер, планшет, портфель, учебные пособия и школьные формы.

Член Азербайджанского центра «Ватан» Павлодарской области Муслим 
Махмудов, председатель румынско-молдавского центра Дяк Аурика, волонтеры 
волонтерского центра Дома дружбы раздали школьникам приемники «Отау 
тв», ноутбуки, планшеты, интернет-роутеры и мобильные телефоны на сумму 
5 858 000 тенге.

«дорога в школУ»

Члены АНК г. Алматы Абдулхалил Долкунтай, М. Исраилова, Х. Увайсова, В. 
Набиев, З. Касанов, У. Касанов, т. Елгельдиева вручили пособия нуждающимся 
семьям на сумму 3 350 000 тенге.

Представители ОО «Чечено-Ингушский этнокультурный центр» Вайнах» г. Нур-
Султан, ОО «татаро-башкирский культурный центр» Таң», ОО «Polacy», ОО «ту-
рецкий этнокультурный центр» Ахыска», ОО «филиал Республиканского Уйгур-
ского культурного центра», ОО «узбекский этнокультурный центр г. Астана», ОО 
«азербайджанское общественное объединение» Хазар», координационного центра 
благотворительной деятельности АНК «Парасат» оказали школьникам помощь на 
сумму 3 млн 220 тыс. тенге.

Представители Алматинского областного общества греков «Элефтерия», Тал-
дыкорганской ассоциации немцев» Видергебурт«, таджикского этнокультурного 
объединения» Сафар «и русского этнокультурного центра обеспечили школьников 
портфелями и канцелярским оборудованием на сумму 3 млн 280 тыс. тенге, татаро-
башкирского, азербайджанского, казачьего, еврейского, курдского, белорусского, ев-
рейского культурных центров Атырауской области, Западно-Казахстанской области, 
города Шымкента, Акмолинской, Мангистауской, Северо-Казахстанской области на 
сумму 245 000 тенге.

Благотворительные мероприятия АНК продолжаются.

Детский фольклорный ансамбль «роДничок»
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медиатор кгУ «Қоғамдық келісім» 
анк Управления внутренней поли-
тики карагандинской области фари-
за екишева рассказывает о действи-
тельных мерах медиации как инстру-
мента достижения консенсуса в спор-
ных вопросах и актуальности данно-
го инструмента в современных реа-
лиях.

 
1 сентября 2020 г. глава государ-

ства Касым-Жомарт Токаев на откры-
тии очередной сессии Парламента вы-
ступил с ежегодным Посланием наро-
ду Казахстана. Значительная часть вы-
ступления Президента была посвящена 
экономическим и социальным вопро-
сам и основным целям посткризисного 
развития страны.

Вместе с тем, в Послании Президента 
четко обозначена задача по дальнейше-
му развитию альтернативных способов 
разрешения споров, позволяющих нахо-
дить компромиссы без участия государ-
ства, то есть развитию института меди-
ации.

Действительно, в современных усло-
виях при загруженности судов, исполь-
зование внесудебных способов урегу-
лирования споров и конфликтов - про-
цесс своевременный и необходимый. 
По данным мировой статистики, 40 % 
споров решается с помощью медиато-
ров, при этом в 80 % дел - результат по-
ложительный.

Медиация для Казахстана явление от-
носительно не новое, закон «О медиа-
ции» был принят в нашей стране почти 
10 лет назад. 

Однако, культура разрешения споров 
складывалась на протяжении веков, пу-
тем обращения к умудренному опытом, 
уважаемому в обществе человеку. Под-
тверждением этого является существо-
вавший в течение нескольких столетий 
институт биев, как историческая пред-
посылка к созданию института медиа-
ции.

Сегодня, в реестре АНК состоят как 
профессиональные, так и непрофессио-
нальные (общественные) медиаторы.

медиация - ПУть к СоглаСиЮ
По тенденции стабильного роста чис-

ла медиаторов АНК Карагандинской 
области можно сделать вывод о попу-
лярности и динамичности развития 
-института медиации в области. Уточ-
ним, что АНК способствует развитию 
пула общественных (непрофессиональ-
ных) медиаторов. Так, с 2018 года чис-
ло медиаторов возросло на 20% и до-
стигло 310 человек, из которых 280- это 
«ассамблейские» общественные медиа-
торы.

С целью взаимодействия государ-
ственных структур и других заинтере-
сованных лиц по развитию института 
медиации, Ассамблеей народа Казах-
стана Карагандинской области заключе-
но 18 меморандумов о сотрудничестве.

В свою очередь АНК Карагандинской 
области проводит планомерную рабо-
ту по обучению медиаторов, организуя 
конференции, форумы, мастер-классы, 
семинары и др. В тесном взаимодей-
ствии с центрами профессиональных 
медиаторов организовываются совмест-
ные мероприятия по повышению пра-
вовой культуры в обществе. 

Положительным примером работы в 
данном направлении является проект 
по реализации комплекса мер по укре-
плению общественного согласия и об-
щенационального единства, иницииро-
ванный АНК Карагандинской области. 
В рамках данного проекта мероприятия 
проводятся комплексно, с использова-
нием различных форм работы.

В текущем году проект стартовал в 
городах Жезказган, Сатпаев и Улытау-
ском районе, в начале месяца делегаци-
ей АНК области проведены выездные 
встречи, лекции, тренинги по межэтни-
ческим отношениям.

В работе принимали участие пред-
ставители государственных структур, 
председатели этнокультурных объеди-
нений, непрофессиональные медиато-
ры трех регионов. Подобный формат 
встречи позволил участникам обсудить 
актуальные вопросы дальнейшего раз-
вития института медиации в регионах,

общественные медиаторы получили 
профессиональные консультации и от-

веты на интересующие вопросы. Эта 
встреча стала своеобразной площадкой 
для обмена опытом.

Для наиболее эффективных форм раз-
решения конфликтов, а также их сниже-
ния при Домах дружбы в городах Кара-
ганды и Сатпаева работают кабинеты 
медиации.

Для консультаций в любых условиях 
и в удобное время работает виртуаль-
ный кабинет медиации на официальном 
сайте Қоғамдық келісім - kelisim.kz, в 
instagram - kabinet_mediatsii, продолжа-
ет свою работу и телефон доверия для 
граждан (309026).

Для получения более содержатель-
ной, полной информации о работе ме-
диаторов и кабинете медиации разра-
ботан сайт «Е-medıator» Ассамблеи на-
рода Казахстана Карагандинской обла-
сти. Сайт ведется на 3-х языках. Здесь 
же жители области могут ознакомиться 
с реестром медиаторов АНК.

Актуальным, в период пандемии и 
режима карантина стал формат вир-
туальной приемной. Данная онлайн - 
площадка весьма актуальна, посколь-
ку дает возможность населению полу-
чить консультативную и правовую по-
мощь в любое удобное время и без уче-
та местонахождения. Главными зада-
чами организации работы виртуальной 
приемной являются оказание гражда-
нам юридических и медиативных кон-
сультаций, разъяснение четких алгорит-
мов дальнейших действий по разреше-
нию имеющихся споров и конфликтов, 
возможности заключения медиативных 
соглашений на безвозмездной основе. 
Общение с населением проводится по-
средством прямой связи на платформе 
ZOOM, либо через WhatsApp Messenger 
и блог Facebook. 

Так, по области виртуальные прием-
ные проводятся на интернет - платфор-
ме ZOOM.

В составе приемной работают 78 спе-
циалистов: медиаторы АНК, юристы, 
психологи, адвокаты, члены областного 

Совета общественного согласия и Об-
щественного Совета Караганды.

В режиме прямой связи в виртуаль-
ную приемную обращаются граждане, 
также поступили обращения на инста-
грам страницы кабинета медиации КГУ 
«Қоғамдық келісім» kabinet _mediatsii 
и mediator_krg. Заключено 7 медиа-
тивных соглашений, по всем вопро-
сам даны консультации и пути решения 
проблемных ситуаций обратившихся.

Формат виртуальных приемных сти-
рает границы, благодаря этой возмож-
ности, кабинет медиации АНК Караган-
динской области еженедельно принима-
ет участие в работе межрегиональной 
виртуальной приемной «BIRGEMIZ», 
организованной центром медиации 
АНК Павлодарской области.

Онлайн приемная «BIRGEMIZ»- это 
безвозмездная консультативная по-
мощь медиаторов 9 областей. Все об-
ратившиеся граждане получают ссылку 
на запись онлайн - консультации. Еже-
недельно в онлайн-приемную поступа-
ет порядка 15 обращений, независимо 
от района, города или области прожива-
ния.

Обращаем внимание, что посред-
ством инстаграм страницы mediator_krg 
и WhatsApp Messenger (87021993849) 
обращение можно подать ежедневно и 
круглосуточно.

Анализируя характер поступивших 
обращений, можно отметить, что наи-
большее количество спорных вопросов 
возникают в семейно – брачных и тру-
довых отношениях, по получению со-
циальных пособий, по договорным обя-
зательствам.

Подводя итоги вышесказанного, мож-
но отметить, что необходимость разви-
тия института медиации очевидна, ведь 
практика медиации – признак зрелости 
общества, определенного уровня граж-
данского самосознания, ответственно-
сти, то есть успешное развитие право-
вого государства.

Фариза Екишева


